
12 АВГУСТА НА КАМЧАТКЕ РАЗ-
БИЛСЯ ВЕРТОЛЁТ МИ–8. В АВИА-
КАТАСТРОФЕ ВЫЖИЛИ ВОСЕМЬ 
ЧЕЛОВЕК, ЕЩЁ ВОСЕМЬ ЗАТО-
НУЛИ ВМЕСТЕ С ВОЗДУШНЫМ 
СУДНОМ.

У СЕРДЦА АЛАИДА

На борту воздушного судна 
находились три члена экипа-
жа и 13 туристов из Москвы и 
Санкт-Петербурга. Ми–8 выле-
тел с вертодрома авиакомпании 
«Витязь-Аэро» в селе Никола-
евка с остановкой на Куриль-
ском озере к вулкану Ходутка.

В районе озера был сильный 
туман, видимость не превышала 
100 метров. Как рассказали со-
трудники Кроноцкого заповед-
ника, в 09:25 они услышали шум 
винтов, но не увидели вертолёта. 
Потом раздался громкий хло-
пок – вертолёт ударился об во-
ду. Он упал недалеко от острова 
Сердце Алаида, который распо-
ложен в Курильском озере.

С кордона «Озёрный» на 
помощь сразу отправились со-
трудники заповедника. «Мы тут 
же спустили на воду два кате-
ра и за 3-4 минуты добрались 
до места крушения, которое 
определили по волне. На по-
верхности воды было 8 человек, 
которых сразу подняли на борт 
и отвезли на кордон. У двоих 
были серьёзные ранения. Мы 
несколько раз объехали озеро 
в поисках остальных людей, 
но никого не обнаружили», – 
рассказал госинспектор Евгений 
Денгес.

Как рассказали спасённые, 
вертолёт начал тонуть носом 
вниз. Людям удалось выплыть 
с глубины 8-9 метров.

«Во время полёта я спал, по-
этому произошедшее ощутил 
только, когда вода потоком 
ударила в лицо. Рядом со мной 
сидел сын моего друга. Он был 
пристёгнут ремнями безопасно-
сти, и я не успел его выдернуть 
из-за того, что поздно очнулся. 
Успел только отстегнуть себя, 
после чего меня сразу подняло 
наверх в кабине вертолёта. Там 
было небольшое пространство 
с воздухом, который я успел 
вдохнуть. После этого вертолёт 
сразу заполнился водой. По 
моим ощущениям, поскольку я 
занимаюсь фридайвингом, глу-
бина, с которой я всплыл на по-
верхность, составляла порядка 
8-9 метров», – рассказал турист 
из Петербурга Виктор Стрелкин.

По его словам, сотрудники 
заповедника сработали макси-
мально быстро, и это спасло 
жизни восьми человек. 

Восемь спасённых доставили 
в Петропавловск-Камчатский, 
четверых сразу в краевую боль-
ницу. Как сообщил главврач 
Андрей Кисляков, тяжёлые трав-
мы получили двое – механик 
Марат Мадиев и штурман Яков 
Медведев. Ещё двоих отправи-
ли на амбулаторное лечение, 
остальные отделались нелёгким 
испугом.

ПОИСКИ НА ГЛУБИНЕ

На Камчатке оперативно 
организовали поисково-спаса-
тельные работы. На место про-
исшествия вылетели медики и 
спасатели. Сразу в спасопера-
ции задействовали более 60 че-
ловек и 10 единиц техники.

Уже на месте трагедии выяс-
нилось, что вертолёт ушёл на 
большую глубину. Миноборо-
ны предоставило для поисковых 
работ глубоководные аппараты. 
С их помощью основную часть 
вертолёта обнаружили на глу-
бине 108 метров, отвалившую-
ся хвостовую – на глубине 118 
метров.

В течение нескольких дней 
нашли все тела погибших и 
подняли их на поверхность. 14 
августа – пилота Николая Со-
рокина и двух женщин, в после-
дующие два дня – ещё два тела. 
Трое погибших 16 августа были 
обнаружены внутри вертолёта, 
их подняли на следующий день. 
Сейчас решается технический 
вопрос о поднятии со дна самого 
вертолёта.

По факту трагедии расследу-
ется уголовное дело по ч. 3 ст. 
263 УК РФ (Нарушение пра-
вил безопасности движения 
и эксплуатации воздушного 
транспорта, повлёкшее по не-
осторожности смерть двух или 
более лиц). Среди приоритетных 
версий рассматриваются три: 
неблагоприятные погодные ус-
ловия, ошибка пилотирования 
и техническая неисправность 
воздушного судна.

ЛЕТОПИСЬ ПРОИСШЕСТВИЙ

С вертолётами авиакомпании 
не раз случались происшествия. 
Вот список лишь некоторых из 
них.

В 2015 году случилось два 
авиа происшествия. В апреле 
обошлось без пострадавших, 
оказалась разбита машина, а в 
декабре другой Ми–8 совершил 
жёсткую посадку в 77 киломе-
трах от села Соболево. В резуль-
тате опрокидывания машины 
набок при наборе высоты один 

человек погиб и 11 пострадали, 
из них пять были госпитализи-
рованы в тяжёлом состоянии. 
Всего на борту находились 25 
человек, воздушное судно пе-
ревозило смену газовиков. Ви-
новным был признан пилот, его 
приговорили к одному году ли-
шения свободы условно.

В июне 2016 года вертолёт 
Ми–8МТ участвовал в тушении 
крупного природного пожара. 
Командир при заборе воды, не 
заметив стоявшего на кромке 
озера пожарного, сбил его во-
досливным устройством. Тот 
скончался на месте происше-
ствия.

В апреле 2017 года Ми–8Т 
совершил жёсткую посадку в 
районе Мутновского вулкана. 
На борту находились 3 члена 
экипажа и 16 пассажиров. В ре-
зультате авиационного проис-
шествия пострадали 3 пассажи-
ра, воздушное судно получило 
повреждения.

В августе 2019 года Ми–8 
жёстко приземлился на турист-
ской базе «Дзензур» в 100 кило-
метрах от Петропавловска. На 
борту находилось 22 пассажира 
и три члена экипажа. Шесть че-
ловек получили травмы различ-
ной степени тяжести. У верто-
лёта была разрушена хвостовая 
балка. Командир вертолёта был 
признан виновным в происше-
ствии и оштрафован на 100 ты-
сяч рублей.

В январе 2020 года вертолёт 
Ми–8 доставил на вулкан 18 ту-
ристов. Обратно он взлететь не 
смог из-за обледенения. Людей 
экстренно эвакуировали другим 
бортом.

Владимир БЫСТРОВ

 УПАЛ НА ДНО ОЗЕРА
В крушении вертолёта Ми–8 погибли восемь человек

Поиски велись несколько дней. Фото Кроноцкого заповедника

«Витязь-Аэро» работает на 
Камчатке с 2009 года. Авиа-
парк компании до последне-
го крушения насчитывал 22 
вертолёта Ми–8 различных 
модификаций и два Ми–2. 
Совладельцем фирмы явля-
ется краевой депутат Игорь 
Редькин, обвиняемый ныне 
в убийстве (см. стр. 2).

СПРАВКА

№ 33 (2126), 2021 г.
KAMCHATKA.

AIF.RU

 НАПРЯМУЮ НА ЧУКОТКУ И В МАГАДАН
АВИА

Появились ли новые пря-
мые авиарейсы с Камчатки 
в регионы Дальнего Восто-
ка?

В. Рыков, Петропавловск

В августе авиакомпания «Ав-
рора» начинает выполнять по-
лёты на Чукотку и в Магадан, а 
также продлила продажу биле-
тов на Сахалин, сообщается на 
сайте перевозчика.

С 18 августа можно будет 
улететь напрямую в Анадырь. 
Рейсы будут выполняться на 
воздушном судне Q400 три 
раза в неделю – по средам, 
пятницам и воскресеньям. Та-

риф – от 5 600 рублей в одну 
сторону. С 20 августа запуска-
ется маршрут до Магадана. Он 
будет выполняться совместно с 
АО «Камчатское авиационное 
предприятие». Летать пассажи-
ры будут на воздушном судне 
ЯК-40 два раза в неделю – по 
вторникам и пятницам. Та-
риф – 4 300 рублей.

Кроме того, авиакомпания 
продлила продажу билетов из 
Южно-Сахалинска в Петро-
павловск-Камчатский до конца 
летнего расписания – 30 октя-
бря. Рейсы будут выполняться 
на воздушном судне Q400 три 
раза в неделю – по средам, пят-
ницам и субботам. Стоимость 
авиабилета - 5 640 рублей.

ПРОМЫСЕЛ С ПРОХОДНЫМИ ДНЯМИ
ПУТИНА

Когда откроют промысел 
лосося в Елизовском рай-
оне?

В. Бессонов, Елизово

Краевая комиссия по регу-
лированию вылова анадромных 
видов рыб разрешила с 20 ав-
густа промысел красной рыбы 
в реках Авача и Паратунка, а 
также Авачинском заливе. Вы-
лов открывается для всех видов 

рыболовства – промышленно-
го, любительского и традици-
онного (КМНС). 

Представитель КамчатНИРО 
доложила, что запасы лососей в 
реках находятся в депрессивном 
состоянии, а нерестилища до 
сих пор не заполнены. В связи 
с этим решили, что для про-
пуска рыбы вылов на реках, 
а также в заливе, будет прио-
станавливаться каждую неделю 
в понедельник, вторник, среду 
и четверг.

НА ДОРОГАХ СВЯЗЬ СТАНЕТ ЛУЧШЕ
КОММУНИКАЦИИ

Как добиться улучшения 
качества мобильной связи 
на дорогах края?

О. Петров, Усть-Камчатск

Краевое министерство циф-
рового развития договорилось 
заключить соглашение с Кам-
чатским филиалом Главного ра-
диочастотного центра. Специ-
алисты будут измерять уровень 
сотового сигнала и качество по-
крытия мобильной связью на 
всех дорогах в регионе. Данные 

регулярно будут предоставлять 
в министерство.

«Полученные сведения об 
уровне сотового сигнала дадут 
возможность для детального 
и предметного взаимодействия 
с операторами сотовой связи. 
В том числе, мониторить работу 
операторов и следить за обеспе-
чением населения качествен-
ным сигналом на протяжении 
всего пути от краевого центра 
в отдалённые районы», – рас-
сказал заместитель министра 
цифрового развития Виталий 
Батурин.

ПРЕЗИДЕНТ ОТКАЗАЛ В ПОМИЛОВАНИИ
ЗОНА ЗАКОНА

Как часто осуждённые, 
отбывающие наказание в 
наших колониях, получают 
помилование президента?

И. Горькин, Вилючинск

«Иностранный гражданин, 
отбывающий наказание за 
преступление в сфере неза-
конного оборота наркотиков, 
воспользовался своим правом 
обратиться к президенту Рос-
сийской Федерации с ходатай-
ством о помиловании. К этому 
моменту 22-летний мужчина 
отбыл два года и четыре меся-
ца срока из шести с половиной 
лет наказания», – сообщил на-
чальник пресс-службы краевого 
Управления ФСИН Иван Край-
нев.

На заседании краевой ко-
миссии по помилованию пред-
ставитель уголовно-исполни-

тельной системы отметил, что 
администрация исправитель-
ного учреждения характеризу-
ет осуждённого посредственно, 
отметив, что в жизни колонии 
он не принимает участия, по-
лезным трудом не занимается. 
По итогу рассмотрения хода-
тайства, комиссия по помило-
ванию и губернатор края его 
не поддержали. Тем не менее, 
согласно действующему зако-
нодательству, все материалы 
были переданы в администра-
цию президента, поскольку 
окончательное решение оста-
ётся за главой го су дар ства.

Президент в помиловании 
также отказал. Он может обра-
титься с повторным ходатай-
ством через год. Как отметили 
в УФСИН, в этом году в крае 
это первое ходатайство о поми-
ловании. За последние пять лет 
в регионе ни одно из них прези-
дентом удовлетворено не было.

РЕГИОНАЛЬНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ 
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
ПЕТРОПАВЛОВСКА-
КАМЧАТСКОГО 
И КАМЧАТСКОГО КРАЯКАМЧАТКАКАМЧАТКА
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Материалы подготовил Семён ГУЛИН

ДЕПУТАТ КРАЕВОГО ЗАКОНО-
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИГОРЬ 
РЕДЬКИН ПРИЗНАЛСЯ В УБИЙ-
СТВЕ. ОН УТВЕРЖДАЕТ, ЧТО 
СОВЕРШИЛ ПРЕСТУПЛЕНИЕ ПО 
НЕОСТОРОЖНОСТИ. ОДНАКО 
У СЛЕДОВАТЕЛЕЙ НА ЭТОТ СЧЁТ 
ИНОЕ МНЕНИЕ.

СМЕРТЕЛЬНЫЙ ВЫСТРЕЛ

Вечером 2 августа в районе 
посёлка Озерновского местный 
житель Андрей Толстопятов по-
лучил огнестрельное ранение, 
собирая металлолом на свалке. 
Мужчина скончался в сельской 
больнице. Уголовное дело сле-
дователи возбудили 6 августа.

Как сообщила адвокат депута-
та Ольга Струченко (Лужецкая), 
10 августа 55-летний депутат и 
бизнесмен Игорь Редькин сам 
явился в правоохранительные 
органы и заявил об убийстве по 
неосторожности. Адвокат так-
же разослала в СМИ признание 
депутата.

«2 августа произошла тра-
гедия, невольным участником 

которой стал я. Вечером в посёл-
ке Озерновском я узнал о том, 
что на свалке бродит медведь, 
от которого могут пострадать 
местные жители. Я взял оружие 
и решил его отпугнуть. В су-
мерках выстрелил по медведю. 
Позднее я узнал, что примерно 
в то же время в районе стрель-
бы был ранен местный житель, 
который скончался в больнице. 
Вчера я принял для себя реше-
ние и готов понести наказание, 
которое определит суд...».

Кроме того, в письме он со-
общил, что снимает свою кан-
дидатуру с выборов депутатов 
Заксобрания, где проходил по 
партийному списку. Однако од-
нопартийцы сами исключили 
депутата из своих рядов.

ПРЕСТУПЛЕНИЕ С УМЫСЛОМ

11 августа городской суд 
Петропавловска-Камчатского 
определил мерой пресечения 
для Редькина на время след-
ствия домашний арест сроком 

на два месяца. В тот же день де-
путат разослал в СМИ ещё одно 
письмо, в котором извинился 
перед семьёй погибшего и все-
ми жителями Камчатки.

Он сообщил, что не мог ра-
нее попросить прощения из-за 
установленных уголовно-про-
цессуальным законодательством 
ограничений и сделает всё воз-
можное для семьи Андрея Тол-
стопятова.

«В полной мере осознаю груз 
и степень своей ответственности 
за произошедшие события, след-
ствием которых стала страшная 
трагедия. Я прошу прощения у 
семьи, моих односельчан и всех 
жителей полуострова. Цепь этих 
событий стала моей личной бо-
лью. Я осознаю, что невозможно 
вернуть дорогого сердцу челове-
ка, но уверяю вас, что со своей 
стороны сделаю всё возможное 
и нужное для семьи безвременно 
ушедшего человека», – раскаял-
ся депутат.

Однако, несмотря на все за-
явления Редькина, следствие 
настаивает, что депутат умыш-
ленно убил человека.

«Отделом по расследованию 
особо важных дел продолжается 
расследование уголовного дела, 

возбуждённого по факту убий-
ства 30-летнего жителя посёлка 
Озерновского. Следствием по-
лучены достаточные данные об 
умышленном убийстве, в связи с 
чем Редькину предъявлено обви-
нение в совершении преступле-
ния, предусмотренного частью 1 
статьи 105 УК РФ», – сообщила 
старший помощник руководителя 
краевого следственного управле-
ния Ольга Дружинина.

Она отметила, что установ-
ление обстоятельств умышлен-
ного убийства продолжается, 
идёт сбор доказательств. «Так-
же следствие проверяет версию 
обвиняемого о совершении 
убийства по неосторожности», – 
добавила представитель след-
ственного управления.

Семён ГУЛИН

 УБИЙСТВО НА СВАЛКЕ
Депутат сослался на неосторожность, но ему не верят

ПОДРОБНОСТИ
 УКРЕПЯТ ОПАСНУЮ ДОРОГУ

ТРАНСПОРТ

Будут ли укреплять доро-
гу до посёлка Октябрьского, 
которую зимой часто зали-
вает Охотское море?

Д. Климов, Усть-
Большерецк

К зимнему сезону дорогу 
протяжённостью 20 киломе-
тров до посёлка Октябрьского 
укрепят. Деньги выделит кра-
евое правительство. Дорога до 
посёлка проходит по песчаной 
намывной косе. Периодически 
её закрывают для проезда авто-
транспорта из-за угрозы пере-
лива косы морскими волнами.

Под воздействием охотомор-

ского прибоя с одной стороны 
и течения реки Большой с дру-
гой дорожное полотно под-
мывается. По словам местных 
жителей, за последние десяти-
летия ширина косы в некото-
рых местах сократилась вдвое. 
Самый тяжёлый период прихо-
дится на зимние месяцы, когда 
в море бушуют штормы.

По поручению губернатора, 
Октябрьскому поселению для 
укрепления берега и отсыпки 
дороги из резервного фонда 
будут выделены около 50 мил-
лионов рублей. Одновремен-
но с этим будет продолжено 
укрепление берега при помо-
щи бетонных блоков и других 
методов.

УКРАСЯТ СКУЛЬПТУРАМИ И ГРАФФИТИ
БЛАГОУСТРОЙСТВО

Как будут благоустра-
ивать территорию вокруг 
Култучного озера?

В. Сорокин, Петропавловск

«Мы ведём активное благоу-
стройство в районе Култучного 
озера. В этом году запланиро-
ваны только первоочередные 
работы, но для меня важно, 
чтобы уже с этого года спортив-
ный парк «Спартак» был с ним 
объединён сединой парковой 
зоной», – заявил губернатор.

По словам Владимира Соло-
дова, сейчас там отсыпана вре-

менная экотропа, которая в сле-
дующем году будет оформлена 
деревянными настилами. Так-
же будет благоустроена дорожка 
возле Аллеи ветеранов, а зону 
набережной дополнят малыми 
архитектурными формами.

Ещё одно направление бла-
гоустройства – ремонт фасадов 
в рамках фестиваля уличного 
искусства и граффити. По сло-
вам главы региона, будет вы-
брано порядка 10 фасадов до-
мов совместно с жителями. До 
середины сентября граффити 
будут нанесены, после чего 
пройдёт голосование по выбору 
лучшей работы.

ЖЕНЩИНЫ МНОГО КУРЯТ
ЗДОРОВЬЕ

Какой процент среди кам-
чатских курильщиков со-
ставляют женщины?

Е. Селина, Петропавловск

Аудиторско-консалтинговая 
сеть FinExpertiza сравнила ре-
гионы России по количеству 
курильщиков. 

Исследование проводилось 
на основе данных Росстата. 
По данным аналитиков, среди 
российских регионов курение 
особенно распространено в Ев-
рейской автономной области 
(38 % населения), Хабаровском 
крае (35,5 %), Бурятии (34 %), 
Сахалинской области (33,6 %), 
Республике Алтай (32,8 %), Ко-
ми (32,6 %), Магаданской обла-

сти (32,5 %), Камчатском крае 
(32,3 %), Мурманской области 
(31,6 %) и Тыве (31,2 %).

В среднем по России среди 
курильщиков большинство 
мужчины – 75,9 %. При этом 
в некоторых регионах доля ку-
рящих женщин заметно выше 
среднероссийского показателя. 
Первое место при таком срав-
нении занял Камчатский край, 
где 40,7 % курильщиков – жен-
щины. В Магаданской области 
доля женщин составила 39,3 %, 
а в Мурманской области – 
36,9 %. Авторы исследования 
отмечают, что практически от-
сутствуют курящие женщины в 
Ингушетии и Чечне, минималь-
на доля курильщиц в Дагестане 
(1,6 %) и Кабардино-Балкарии 
(3 %).

Игорь Редькин является де-
путатом краевого Заксобрания 
с 2007 года. Он владелец или 
совладелец нескольких ком-
паний, в том числе рыбопро-
мышленной «Витязь-Авто», 
авиакомпании «Витязь-Аэро» 
и ряда других. Один из самых 
богатых депутатов страны. По 
итогам прошлого года в рей-
тинге ста богатейших госслу-
жащих и депутатов России 
издания «Форбс», Редькин с 
годовым доходом в 715,7 мил-
лиона рублей занял 15 место.

КСТАТИ

Высота Шивелуча составля-
ет 3 283 метра. Это самый се-
верный действующий вулкан 
Камчатского полуострова. Он 
включает три основных струк-
туры: вулкан Старый Шивелуч, 
древнюю кальдеру и активный 
вулкан Молодой Шивелуч. 

Высота лавового купола после-
днего – 2500 метров. Исполин 
расположен в 450 километрах 
от Петропавловска-Камчат-
ского. Ближайший населённый 
пункт – посёлок Ключи – уда-
лён от его подножия на 50 кило-
метров.

СПРАВКА

СЛЕДСТВИЕМ ПОЛУЧЕНЫ ДОСТАТОЧНЫЕ ДАННЫЕ 
ОБ УМЫШЛЕННОМ УБИЙСТВЕ, В СВЯЗИ С ЧЕМ 
РЕДЬКИНУ ПРЕДЪЯВЛЕНО ОБВИНЕНИЕ В СОВЕРШЕНИИ 
ПРЕСТУПЛЕНИЯ, ПРЕДУСМОТРЕННОГО ЧАСТЬЮ 1 
СТАТЬИ 105 УК РФ.

«

Игоря Редькина на 2 месяца отправили под домашний арест.
 Фото Информационный канал 41 регион

СРЕДА ОБИТАНИЯ

УЧЁНЫЕ ПРЕДУПРЕЖДАЮТ О 
ВЫСОКОЙ ОПАСНОСТИ НАХОЖ-
ДЕНИЯ НА СКЛОНАХ И У ПОД-
НОЖИЯ ВУЛКАНА ШИВЕЛУЧ, 
АКТИВНОСТЬ КОТОРОГО РЕЗКО 
ВОЗРОСЛА ПОСЛЕ ДЛИТЕЛЬНО-
ГО «МОЛЧАНИЯ».

Как сообщил сотрудник Клю-
чевской вулканостанции Инсти-
тута вулканологии и сейсмоло-
гии ДВО РАН Юрий Демянчук, 
активность исполина резко 
возросла после землетрясения, 
произошедшего 29 июля в рай-
оне полуострова Аляска, маг-
нитудой 8,2.

«Лавовый обелиск, форми-
ровавшийся в кратере вулкана с 

начала этого года, разрушился, 
на его месте выжимается магма-
тический материал. Происходят 
пепловые выбросы, по склонам 

движутся раскалён-
ные лавины», – рас-
сказал Юрий Демян-
чук.

По словам учёного, 
более чем 20-летняя 
история наблюдений 
за Шивелучем пока-
зывает, что при таком 
развитии событий с 
высокой степенью 
вероятности может 
произойти разруше-
ние лавового купола, 
пепловая колонна 

может подняться на высоту до 
12 тысяч метров.

Сейчас чрезвычайно опасно 
нахождение людей в районе 

Шивелуча. «От пирокласти-
ческого потока невозможно 
убежать, температура внутри 
потока может достигать 800 гра-
дусов Цельсия. Это смертельно 
опасно для человека, который 
окажется на его пути. Предска-

зать, когда и в какую сторону 
поток пойдёт, также чрезвычай-
но сложно», – отметил Юрий 
Демянчук.

По его словам, сотрудниками 
вулканостанции ведётся непре-
рывный мониторинг активно-
сти вулкана.

Оксана БОЙЛИНА

 ШИВЕЛУЧ ОТРЕАГИРОВАЛ НА ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ НА АЛЯСКЕ

Со склонов идёт расскалённая лава.
 Фото Юрия ДЕМЯНЧУКА

КАМЧАТКА
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СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ УВЛЕКАЮТ 
МОЛОДЁЖЬ САМЫМ ПРОСТЫМ, 
ПРИМИТИВНЫМ ФОРМАТОМ. 
ВЫТАЩИТЬ ЕЁ ОТТУДА – ЗАДАЧА 
ОЧЕНЬ СЛОЖНАЯ. НО ЕСТЬ ЖЕЛА-
ЮЩИЕ ПОПРОБОВАТЬ.

73 млн просмотров – такой 
цифрой ошеломил страну прос-
ветительский марафон «Новое 
знание», проведённый в мае. Его 
лекторами стали самые яркие 
представители российской науки, 
культуры и госуправления. Мара-
фон был организован Российским 
обществом «Знание», о котором 
самые преданные читатели «АиФ» 
помнят с конца 1970-х: тогда на-
ша газета начала выходить как 
его информационный бюллетень.

Старейшая просветитель-
ская организация страны сейчас 
находится в стадии перезагрузки. 
О необходимости её проведения 
в послании Федеральному Собра-
нию говорил президент Владимир 
Путин. О том, каким будет об-
новлённое общество «Знание», как 
оторвать молодёжь от  ТикТока 
и что надо сделать, чтобы об-

раз учёного по-
теснил в мас-
совом сознании 
образ блогера, 
«АиФ» поговорил 
с его генераль-
ным директо-
ром Максимом 
 ДРЕВАЛЕМ.

НА ЧТО ЕСТЬ ЗАПРОС?

– Максим, сейчас любая ин-
формация доступна в несколько 
кликов. Чем объяснить, что мо-
лодёжь с искренним интересом 
слушает лекции, как было на ма-
рафоне «Новое знание»?

– Мы приложили массу уси-
лий, чтобы заинтересовать моло-
дых людей. Мы сделали «Вау!», 
чтобы они пришли на нашу 
площадку, погрузились, поня-
ли, что это интересно, – и ос-
тались. То, что наша молодёжь 
готова и хочет потреблять такую 
информацию, стало для нас при-
ятной неожиданностью и сло-
мом стереотипов.

Действительно, сейчас поч-
ти любая информация доступна. 
Но когда её очень много, это всё 
равно, что её нет совсем. Пото-
му что сориентироваться в ней, 
найти что-то по-настоящему 
ценное очень сложно. В этом 
и состоит наша задача – дать 
ребятам дос товерную инфор-
мацию, увлечь просвещением, 
сделать это трендом – крутым 
и модным.

– Вас самого удивил этот по-
казатель – 73 млн просмотров?

– Удивил. Мы в самых сме-
лых ожиданиях ориентирова-
лись на 5–10 млн. Причин не-
сколько. Думаю, первая в том, 
что спрос на содержательную 
информацию постоянно растёт. 
Мир меняется очень быстро, 
появляются новые профессии, 
отсюда большой запрос на темы, 
связанные с карьерой и проф-
ориентированием.

Вторая причина – удобный 
формат. В пандемию даже те, 
кто с недоверием относился 
к онлайн-формату, поняли, что 
в определённых случаях он неза-
меним. Наконец, третья и, пожа-
луй, главная причина – уровень 
приглашённых нами лекторов. 
Мы по каждой теме позва-
ли первых лиц, которые 
являются экспертами 
в своей теме и перво-
источниками инфор-
мации.

– Выступления Ило-
на Маска и Стива Возня-
ка действительно произвели 
фурор. Но вы ведь сами се-
бе задали высокую планку: 
невозможно всегда поддер-
живать такой уровень лек-
торов, а марафоны, похоже, 
станут ежегодными?

– Привлечение самых выдаю-
щихся людей мы хотим сделать 
базовым принципом общества 
«Знание», нашей фишкой. Надо 
понимать, что первые лица – 
это необязательно популярные 
и всем известные люди. Или пре-
зиденты корпораций. Возьмём, 
допустим, токарное дело. В нём 
ведь тоже найдётся главный мас-
тер, первое лицо, хотя по попу-
лярности ему далеко до Илона 
Маска. Таких людей очень мно-
го, и мы их будем приглашать.

Большие марафоны мы бу-
дем проводить минимум дваж-
ды в год. Ближайший пройдёт 
уже осенью, и, уверен, он будет 
круче первого.

– Неужели позовёте Билла 
Гейтса? Кстати, было бы актуаль-
но: он стал едва ли не символом 
пандемии. Многих волнует, не он 
ли запустил коронавирус, не стоит 
ли за этим угроза массового чипи-
рования?

– Борьба с мифами – одна 
из наших задач. Почему они 
возникают? Потому что люди 
не могут найти достоверную ин-
формацию на какую-то важную 
тему. В данном случае – на тему 

вакцинации. Многие не понима-
ют, как работают вакцины, и им 
проще поверить, что их собира-
ются чипировать или облучить 
вышками 5G.

Мы как раз запустили прос-
ветительскую кампанию «Раз-
берёмся в вакцинах вместе». 
Проводим трансляции. Наши 
зрители и подписчики в соцсе-
тях присылают множество воп-
росов самого разного характера 
и получают ответы от самых ком-
петентных спикеров в режиме 
реального времени.

КАК СТАТЬ ЛЕКТОРОМ?

– Почему вообще возникла 
потребность в перезапуске 

общества «Знание»?
– Она была и раньше 

и, как мне кажется, толь-
ко нарастала. Как я уже 
сказал, мир меняется 

очень быстро, обще-
ство трансформируется, 

плюс случилась пандемия. 
Всё это подстёгивает запрос 
на информацию, просве-
щение. Руководство страны 
это понимает.

Общество «Знание» – 
старейшая просветитель-

ская организация. В апреле 
Владимир Путин в послании 
Федеральному Собранию указал 
на необходимость его перезаг-
рузки на современной цифровой 
платформе. Общество, хоть и су-
ществовало, свою функцию в той 
мере, в какой хотелось бы, давно 
не выполняло.

– А в какой хотелось бы? Ка-
кие форматы просветительской 
работы планируются? Будут ли 
читаться «живые» лекции, как это 
было во времена СССР?

– Они уже читаются. Прямо 
сейчас, когда мы разговариваем, 
в разных уголках страны читает-
ся несколько лекций от обще-
ства «Знание» – полагаю, около 
10. Я вам больше скажу: любая 
наша лекция читается с «жи-
вой» аудиторией, даже если 
она транслируется онлайн. Мы 
зовём на эту встречу ребят, ко-
торым тема интересна.

У нас есть проект «Умные 
недели» – известные эксперты, 
учёные, государственные и об-
щественные деятели, предпри-
ниматели, спортсмены, а также 
представители сфер культуры 
и искусства проводят в регионах 

встречи со студентами. 
До конца лета мы пла-
нируем провести лек-
ции во всех регионах 
России.

– Кстати, о лекто-
рах. Сколько их нуж-
но? И как стать одним 
из них?

– Мы подсчитали, 
что уже в ближайший 
год нам нужны 10 тыс. 
лекторов. Это должны 
быть эксперты – на-
пример сотрудники 
университетов, пред-
ставители бизнеса 
и разных профессий, 
которым аудитория до-
веряет, иначе инфор-
мация не будет для неё ценной.

Поэтому мы запускаем проект 
«Лига лекторов», его цель – на-
ходить по всей стране молодых 
просветителей. По сути, это бу-
дет многоэтапная система отбо-
ра. Кто бы вы ни были, если у вас 
есть знания и вы хотите ими де-
литься, можете принять участие. 
Мы дадим вам возможность вы-
ступить, дадим площадку, ауди-
торию, и эта аудитория потом 
будет оценивать ваше выступле-
ние. Лучшие пройдут в следую-
щий этап, они будут получать всё 
больше возможностей, мы будем 
их развивать, в том числе учить 
навыкам коммуникации, оратор-
скому мастерству, умению ин-
тересно «упаковывать» инфор-
мацию, устраивать презентации, 
снимать фильмы и т. д.

В конце года мы проведём 
премию «Новое знание». Побе-
дители получат гранты и новые 
возможности для учёбы, разви-
тия, путешествий.

–  В ы  д е л а е т е  с т а в к у 
на подрост ков и молодёжь, 
но перед вами стоит немыслимая 
по сложности задача – оторвать 
их от ТикТока и Ютьюба. Как?

– Мы понимаем, что имеем 
дело с очень требовательной 
аудиторией, которую непрос-
то заинтересовать. Каждый раз 
мы должны удивлять её, пере-
выполнять её ожидания, иначе 
мы не выдержим конкуренцию 
с Ютьюбом, ТикТоком, Инста-
грамом и прочими социальны-
ми сетями, развлекательными 
сервисами и многочисленными 
блогерами. Для нас это такой 
челлендж. Пока удерживать 
внимание удаётся.

С другой стороны, все эти ре-
сурсы и корпорации, которые 
за ними стоят, тоже заинтересо-
ваны в том, чтобы завладеть вни-
манием потребителя. Они пыта-
ются увлечь его самым простым, 
примитивным форматом. Выта-
щить молодого человека из та-
кого формата – задача очень 
сложная. Но сейчас наметился 
тренд: многие наигрались в это, 
они понимают, что им нужно са-
мим формировать своё будущее, 
а не доверять сделать это другим, 
не позволять вести себя за ручку. 
Таких молодых людей всё боль-
ше, и это даёт надежду.

Ещё важно информировать 
ребят о том, что у нас в стране 
происходит – например, в науке. 
Многие этого просто не знают.

– Как не знают и имён моло-
дых учёных. Если раньше образ 

исследователя был в центре об-
щественного внимания, то теперь 
его место занял блогер. Одного 
из них даже на ПМЭФ пригла-
шали – выс тупить перед публи-
кой.

– На Питерском форуме бы-
ли и молодые учёные. Но ко-
нечно, престиж профессии надо 
повышать, научную деятель-
ность – популяризировать. Мы, 
собст венно, этим и занимаем-
ся. В нашем марафоне, напри-
мер, принимали участие физик 
Алексей Фёдоров, химик Артём 
Оганов, биолог Анна Кудряв-
цева. Алексей Фёдоров, созда-
тель «квантового блокчейна», – 
безумно талантливый и очень 
классный. На него смотришь 
и понимаешь: как же круто быть 
учёным, реально!

На самом деле мы сейчас за-
ходим на новый этап техноло-
гического рывка. Отношение 
к науке у молодёжи меняется. 
Это та сфера, где им хочется 
развиваться. А во время панде-
мии вырос престиж профессии 
врача – многие дети теперь со-
бираются идти работать в ме-
дицину.

Уверен, в ближайшем буду-
щем образ учёного потеснит 
из общественного сознания 
образ блогера. Интеллектуаль-
ная деятельность снова будет 
в приоритете.

ПО ТИКТОКУ – «ЗНАНИЕМ»!
В чём секрет успеха обновлённого просветительского общества?

ПЕРСОНА

Дмитрий  
ПИСАРЕНКО,
D.Pisarenko@aif.ru

В российском марафоне «Новое знание» по видеосвязи участвовал глава компаний SpaceX и Tesla Илон 
Маск. Он рассказал, каким видит будущее через 50 лет. Свободных мест в зале не было.  Фото youtube.com

Значок  
общества  
«Знание»  

советского  
периода.

ИСТФАКТ

«Когда бы вы сидели в этом зале, то первыми 
бы с лекции сбежали»… Советский сатири-
ческий плакат о том, что скучные лекции 
не нужны никому.   Художник Б. Иванов

Максим Древаль. Родился 
6 июля 1991 г. в Кемерове. Рабо-
тал в «Яндекс» и Mail.ru Group, 
в 2014 г. стал соучредителем 
«Нетология-Групп» – крупнейшей 
платформы онлайн-образова-
ния. В 2016 г. создал компанию 
L2P Limited, работающую на сты-
ке образования и киберспорта. 
Успешный предприниматель, 
лауреат премии «Предпринима-
тель года» в номинации «Обра-
зование по версии EY». В мае 
2021 г. назначен гендиректором 
российского общества «Знание».

ДОСЬЕ

Полный текст – на сайте aif.ru
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ОДНА ИЗ ТРАДИЦИОННЫХ ЛЕТ-
НИХ ТЕМ НА КАМЧАТКЕ – МЕД-
ВЕЖИЙ ВОПРОС. УЖ СКОЛЬКО 
ЛЕТ ПЫТАЮТСЯ «ИЗОБРЕСТИ ВЕ-
ЛОСИПЕД» И ПРИДУМАТЬ, КАК 
ОБЕЗОПАСИТЬ ЖИТЕЛЕЙ КРАЯ 
ОТ НЕОЖИДАННЫХ ВСТРЕЧ С 
ХОЗЯИНОМ ЛЕСА… ПРАВДА, 
СПЕЦИАЛИСТЫ, ССЫЛАЯСЬ НА 
МИРОВОЙ ОПЫТ, УТВЕРЖДАЮТ: 
УЖЕ ДАВНО ВСЁ ПРИДУМАНО, 
ОСТАЛОСЬ ТОЛЬКО ВОПЛОТИТЬ 
ЭТОТ ОПЫТ.

Но в том и проблема. То, 
что придумано в других стра-
нах и очевидно специалистам, 
требует времени и консолиди-
рованных усилий в обществе. 
Ликвидация свалок у населён-
ных пунктов. Строгие правила 
обращения с мусором. Доступ-
ные и эффективные средства 
нелетальной защиты (перцовые 
аэрозоли). Просветительская 
работа с жителями края. Воспи-
тание осознания, что кормить 
«милых медвежат» на дороге 
нельзя, как и оставлять в лесу 
пищевые отходы.

Всё это сложно и долго. Бы-
стрее и проще – как недавно 
предложил губернатор Владимир 
Солодов – «лишних» медведей 
отстрелить: «Попрошу прора-
ботать и внести механизм, ко-
торый поможет регулировать 
численность диких животных. 
Возможно, это упрощение до-
ступа к лицензии на отстрел на 
местных жителей вплоть до об-
нуления стоимости».

ДОСТОЯНИЕ И ПОЗОР

Слова губернатора послужи-
ли отправной точкой для оче-
редного витка общественной 
дискуссии на тему безопасного 
соседства с медведями. И у идеи 
отстрела медведей есть сторон-
ники. Это, в основном, люди, 
которые хотят спокойно ходить 
в лес по грибы-ягоды и не пе-
реживать, что из-за соседнего 
куста на них выйдет зверь.

И всё же камчатцы, любя-
щие свой край и хорошо знаю-
щие разные стороны медве-
жьей проблемы, настаивают: 
не уничтожение косолапых, а 
ликвидация свалок поблизости 
от населённых пунктов – залог 
безопасного соседства с дикими 
животными.

«Медведи Камчатки – на-
циональное достояние России. 
Свалки и помойки Камчатки – 
позор края, его начальников и 
двуногих, – написал, коммен-
тируя предложение губернатора 
об обнулении стоимости лицен-
зий на отстрел хищников, фо-

тограф, кандидат исторических 
наук, финалист международных 
фотоконкурсов, путешественник, 
автор книги «Медвежьи углы 
планеты» Алексей Шасколь-
ский. – Первое правило – пре-
кратить приманивать медведя к 
населённым пунктам свалками 
и помойками, чтобы человек не 
ассоциировался у зверя с лёг-
ким прикормом. Ибо и в лесу, 
и на речке человек пахнет так 
же, как у своих помоек. Турист 
едет на Камчатку смотреть вул-
каны и медведя, Камчатка без 
медведя – как брачная ночь без 
невесты».

Обнуления стоимости раз-
решений на добычу зверя не-
достаточно для решения про-
блемы, но как один из пунктов 
комплексного плана это можно 
использовать – считает испол-
нительный директор некоммерче-
ского партнёрства «Ассоциация 
Камчатских охотопользовате-
лей» Александр Турушев.

- На Камчатке уже выросло 
несколько поколений медве-
дей, для которых связка «Чело-
век = безусловная опасность» 
превратилась в связку «Всё, что 
связано с человеком, = источ-
ник пищи». Главное в медве-
жьей проблеме – разорвать эту 
связь, то есть решить проблему 
с пищевыми и промышленны-
ми (рыбными) отходами. Па-
раллельно решать проблему с 
поведением людей, добиться, 
чтобы не кормили медведей и 
не выбрасывали пищевые отхо-

ды в лесу. И, конечно же, нужно 
решать вопрос с доступностью 
охоты путём сокращения став-
ки сбора за пользование до ми-
нимальных 300 – 500 рублей. 
Медвежья проблема как раз 
и начала назревать после от-
лучения охотников, когда бы-
ла установлена ставка сбора в 
6000 рублей, и обанкротились 
крупные рыбообработчики и 
госпромхозы. Масла в огонь 
добавили и зоозащитники, в 
2005 году по поручению прези-
дента была на три года закрыта 
весенняя охота.

ОХОТНИКИ «ВЫМИРАЮТ»

«Конечно, проще уничто-
жить самих медведей, чем лик-
видировать свалки и помойки, 
привлекающие медведей к по-
сёлкам», – пишут камчатцы, 
комментируя сообщение про 
возможную раздачу бесплатных 
лицензий.

Но так ли просто уничтожить 
косолапых? И в Камчатском 
краевом обществе охотников и 
рыболовов, и в краевом управ-
лении го су дар ственного охот-
ничьего надзора констатируют: 
охотников на медведя с каждым 
годом становится всё меньше, 
привлекательность охоты во-
обще, и на медведя в частно-

сти, для современного человека 
снижается.

Вместе с тем, популяция 
бурого медведя на Камчатке 
медленно, но верно растёт. По 
оценке экспертов, сейчас она 
приближается к 24 тысячам осо-
бей. За последние годы не было 
случаев, когда охотники выби-
рали все квоты, выделяемые на 
полуострове на добычу мишек. 
Стоимость охоты складывает-
ся из двух частей – госпошлина 
6 тыс. рублей и путёвка на право 

добычи 14 тыс. Итого 20 тыс. 
рублей для членов краевого об-
щества охотников и рыболовов, 
и 60 тыс. для остальных желаю-
щих. Коммерческая охота обхо-
дится гораздо дороже, свыше 
10 тысяч долларов. Несмотря 
на цену, до пандемии коро-
навируса именно гости полу-
острова, съезжавшиеся со всего 
мира, чтобы добыть желанный 
трофей, вносили заметную 
лепту в отстрел косолапых. Но 
уже второй сезон по понятным 
причинам коммерческая охота 
в упадке.

- В прошлом году весенняя 
охота практически была сорва-
на, как и осенняя, вдвое упало 
освоение квоты по сравнению 
с 2019 годом, – рассказал на-
чальник управления го су дар-
ственного охотничьего надзора, 
разрешительной деятельности 
и го су дар ственного охотреестра 
министерства природы края 
Владимир Гордиенко агентству 
«Камчатка–Информ». – Пы-
таемся компенсировать это 
падение продлением сроков, 
потому что основной пресс 
на популяцию всё-таки даёт 
именно коммерческая охота.

Владимир Гордиенко от-
метил, что в этом году квота 
достигла небывалой вели-
чины – трёх тысяч особей, а 

спрос ровно вполовину ниже, 
и добывается, даже с учётом 
незаконной добычи, намного 
меньше тысячи.

- Не пользуется спросом 
продукция, народ стал менее 
азартным, не считается пре-
стижным медведя добыть, и 
вообще охотников на медве-
дя среди местного населения 
становится всё меньше, – го-
ворит Владимир Николае-
вич. – Трудно найти челове-
ка, которому можно поручить 
вынужденный отстрел. Очень 
немного людей квалифициро-
ванных, опытных.

Насколько оправданным в 
этой ситуации может быть сни-
жение стоимости лицензий? 
Специалист считает такой ход 
непродуктивным.

- Мы можем попытаться 
снизить стоимость лицензии, 
к примеру, вдвое, до трёх ты-
сяч рублей, как во всей России, 
но, во-первых, для этого нужно 
внести изменения в Налоговый 
кодекс РФ, то есть выйти на-
шему законодательному органу 
с инициативой и пройти всю 
достаточно сложную процеду-
ру. В этом сезоне всё равно это-
го не удастся сделать. Во-вто-
рых, нужно помнить, что мы 
сами добивались повышения 
стоимости лицензии, посколь-
ку коммерческая охота именно 
на камчатского медведя всег-
да пользовалась повышенным 
спросом, и некоторое время 
назад мы добились того, что 
стоимость будет составлять 
именно 6 тысяч рублей, – 
объясняет свою точку зрения 
Владимир Гордиенко. – Нужно 
также понимать, что снижение 
стоимости лицензии повлечёт 
снижение поступлений в крае-
вой бюджет – вдвое упадёт вы-
ручка от продажи лицензий, а 
для нас плюс-минус один мил-
лион имеет большое значение.

При этом и сегодня есть 
способ получить разрешение 
на отстрел медведя по мини-
мальной стоимости, фактиче-
ски бесплатно, уплатив толь-
ко госпошлину. Их выдают на 

охоту с целью регулирования 
численности, просто всем же-
лающим они выдаваться, на 
наш взгляд, не должны, по-
тому что регулирование чис-
ленности – это не охота ради 
развлечения, это определённая 
работа, достаточно трудная. 
Такие разрешения выдаются 
по заявкам муниципалитетов, 
горнодобывающих предприя-
тий, сельских администраций и 
целенаправленно выделяются 
туда, где действительно есть 
необходимость регулирования.

С начала сезона около 150 та-
ких разрешений мы выдали. Но 
охота в летнее время – очень 
сложная. Многие забывают 
о том, что охота спортивная, 
коммерческая, осуществляет-
ся осенью и весной, когда нет 
листвы, когда зверь оставляет 
следы, в том числе на снегу, 
и добывать его сравнительно 
просто. А сейчас – когда надо 
регулировать численность – 
охотник выходит за околицу, 
а перед ним плотная стена 
зарослей и полное отсутствие 
следов. Попробуйте в высо-
кой траве добыть именно того 
медведя, который приходил и 
задавил этих козу или барана. 
Это крайне сложно. И эффек-
тивность такой работы летом 
достаточно невысока.

ИНДИКАТОР УПУЩЕНИЙ

В целом нынешний год по 
столкновениям людей с медве-
дями проходит более благопо-

МЕДВЕЖИЙ ВОПРОС:
уничтожать нельзя соседствовать

Медведи десятками собираются на свалках.

На Камчатке насчитывает-
ся около 24 тысяч бурых мед-
ведей. Они самые крупные 
в России. Длина тела вместе 
с головой составляет от 180 до 
245 см, высота в холке дохо-
дит до 135 см. Вес некоторых 
особей достигает 600-700 кг. 
Крупные размеры камчатского 
медведя обусловлены обиль-
ным питанием рыбой в период 
её захода в нерестовые реки.

СПРАВКА

Нападения медведей на 
людей на Камчатке происхо-
дят практически ежегодно. 
В  2019 году было зареги-
стрировано шесть случаев, 
в результате которых четыре 
человека погибли и двое по-
лучили ранения. В прошлом 
хищники задрали двух чело-
век, ещё несколько получили 
ранения. По  официальным 
данным, в этом году нападе-
ний хищников на людей не за-
регистрировано, однако они 
неоднократно выходили в на-
селённые пункты, и жертвами 
зверей становились домаш-
ние животные.

КСТАТИ

ПОПУЛЯЦИЯ БУРОГО МЕДВЕДЯ НА КАМЧАТКЕ 
МЕДЛЕННО, НО ВЕРНО РАСТЁТ. ПО ОЦЕНКЕ ЭКСПЕРТОВ, 
СЕЙЧАС ОНА ПРИБЛИЖАЕТСЯ К 24 ТЫСЯЧАМ ОСОБЕЙ. 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ НЕ БЫЛО СЛУЧАЕВ, КОГДА 
ОХОТНИКИ ВЫБИРАЛИ ВСЕ КВОТЫ, ВЫДЕЛЯЕМЫЕ 
НА ПОЛУОСТРОВЕ НА ДОБЫЧУ МИШЕК.

«

КАМЧАТКАКАМЧАТКА
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У 44-ЛЕТНЕЙ НАТАЛЬИ ИВА-
НОВОЙ ИЗ СТАВРОПОЛЯ ИНСУ-
ЛИНОЗАВИСИМЫЙ САХАРНЫЙ 
ДИАБЕТ 1-ГО ТИПА. «Я НЕ БО-
РЮСЬ С БОЛЕЗНЬЮ, Я ПРОСТО 
ЖИВУ», – ГОВОРИТ ОНА. ЖИВЁТ 
И ПОСТОЯННО ИЩЕТ СЕБЕ ПРИ-
КЛЮЧЕНИЯ.

В 2016 г. совершила восхож-
дение на Эльбрус, в 2018 г. пре-
одолела на велосипеде расстоя-
ние от Ставрополя до Тюмени, 
в 2019 г. участвовала в вело гонке 
по льду Байкала. В 2020 г. научи-
лась водить мотоцикл и теперь 
едет на нём 10 тыс. км до Влади-
востока. Треть пути уже прой-
дена – корреспондент «АиФ» по-
встречался с Натальей в Омске.

- Диабетом я болею с 17 лет. 
Заболевание сложное, но я хочу 
дать понять людям, что с ним 
можно жить. Да, нужен посто-
янный контроль, правильное 
питание и соблюдение пред-
писаний врачей. Но нужно ещё 
и быть чем-то увлечённым, как 
я своими путешествиями и об-
щественными проектами.

- Расскажите о своём марш-
руте.

- Я не первый год путеше-
ствую на дальние расстояния. 
Раньше это был велосипед. Сей-
час еду по стране на мотоцикле 
и веду разъяснительные бесе-
ды о диабете. Крайняя точка – 
Владивосток. Затем предстоит 
обратный путь с некоторыми 
изменениями по трассе – че-
рез Казахстан и  Южный Урал.

- Сколько километров преодо-
леваете в сутки?

- Дистанции бывают совер-
шенно разные. Максимальная 
была 600 с лишним километров.

- К вашему мотоциклу при-
креплены огромные сумки. Что 
в них?

- Обычный набор: еда, вода, 
одежда, гигиенические принад-
лежности, палаточное снаряже-
ние. Палатка идёт в ход, если 
больше негде переночевать. Ну 

и конечно, принадлежности 
и медикаменты для диабети-
ка – мне надо измерять уровень 
сахара каждые 1,5–2 часа. Всё 
вместе весит 60 кг.

- Уже чувствуете себя насто-
ящим байкером?

- Нет, слишком мало опы-
та. Но могу сказать, что бай-
керы – это реальное братство. 
Незнакомые тебя встречают 
как родного человека, стара-
ются помочь. Под Тюменью 
на колесе «выросла» грыжа, её 
устранили. В Омске помогли 
починить руль.

- Какие города вам показались 
самыми красивыми?

- Казань, в которую я про-
сто влюблена. Там я встреча-
лась с детьми и подростками, 
у которых тоже диабет. Ребята 
задавали много вопросов: про 
поездки, про то, чем питаюсь, 
как ввожу инсулин, что делаю, 
когда низкий или высокий са-
хар. Я вижу, что мой пример их 
вдохновляет. Пришёлся по ду-
ше Воронеж. Владимир поража-
ет сохранностью исторических 
уголков. В Орле понравились 
жители, у них поразительно 
продуманная инфраструктура 
для пожилых, для людей с огра-

ниченными возможностями 
здоровья.

- Что скажете про дороги?
- Много ремонта на трас-

сах, особенно на федеральных. 
Видно, что ситуация тут меня-
ется. Но отметила для себя, что 
на парковках для транспорта 
вдоль трасс туалеты либо ужас-
ные, либо их вообще нет. Ря-
дом лес – и этим всё сказано. 
Российская действительность…

- Чем раньше занимались?
- По образованию я юрист, 

у меня частная практика. Пу-
тешествия – только часть мо-
ей жизни в летний период. 
В остальное время, как все, ра-
ботаю, воспитываю детей. Даже 
сейчас каждый день на связи, 
отвечаю на вопросы клиентов.

- Ваша семья как относится 
к поездкам?

- Переживают, конечно, но 
понимают меня.

- В следующем году, знаю, 
у вас будет небольшая передыш-
ка. А дальше?

- Намерена вновь идти 
на Эльбрус. Хочу организо-
вать на горной вершине лагерь 
для больных диабетом детей.

Наталья ВИРКУНЕН 
(«АиФ в Омске»)

лучно, чем два предыдущих – 
заметно меньше обращений 
и жалоб на выходы животных к 
населённым пунктам и дачам.

- По данным на август, ещё 
нет 30 отстрелянных зверей, 
хотя в те годы на эту дату их 
число переваливало за 50, – 
говорит Владимир Горди-
енко. – Это связано, скорее 
всего, с природными факто-
рами: видимо, из-за сложных 
условий существования, кото-
рые сложились для медведей в 
прошлом году, часть из них не 
смогла перезимовать, и чис-
ленность немного снизилась, в 
основном за счёт молодняка и 
самок с медвежатами. Думаю, 
это немного разредило плот-
ность медвежьего населения 
и повлекло снижение напря-
жённости. Мы надеемся, что 
в этом году интенсивность 
контактов так и останется 
сниженной, поскольку в ле-
сах хороший урожай и ягод, 
и шишек, и скоро наступит 
момент, когда медведь отой-
дёт от рыбы и пойдёт питаться 
дикоросами.

Владимир Гордиенко – один 
из авторов книги «Медведи 
Камчатки. Основы безопас-
ного общения». Он убеждён, 
что главные мероприятия, на 
которых нужно сосредоточить 
внимание и силы, – это про-
грессивные методы воздей-
ствия на медвежью популяцию:

- Мы всегда говорим, что 
медведь – не абсолютное зло. 
Это всего лишь индикатор 
чьих-то упущений, – замечает 
Владимир Николаевич. – Вот 
на днях у Вулканного выбро-
сили рыбу – уже через день 
пришли медведи. Как только 
жулики начинают рыбу вы-
брасывать по берегам Авачи – 
сразу появляются звери и, со-
ответственно, жалобы. Но в 
этом нельзя винить медведей. 
Это вопросы организации ра-
боты контролирующих и са-
нитарных органов. Медведь 
приходит и показывает, что 
здесь какие-то недоработки. И 
пока у нас не будет раздельно-
го сбора мусора – реального, 
пока органика будет попадать 
в отходы, звери будут прихо-
дить на свалки, даже если мы 
исключим возможность появ-
ления чисто рыбных свалок. 
Достаточно бытовой органи-
ки, чтобы привлечь хищни-
ка. Надо вводить раздельный 
сбор, огораживать свалки за-
борами. Это методы сложные, 
дорогие. Но о них надо думать 
и идти именно этими путями.

ЗВЕРЬ 
ХОРОШО ИЗУЧЕННЫЙ

Резюмировать всё вышеска-
занное можно словами директо-
ра Кроноцкого го су дар ственного 
заповедника Петра Шпиленка:

«В 99 процентах случаев кон-
фликтов виноват человеческий 
фактор, ведь медведь – зверь 
хорошо изученный, и его пове-
дение в тех или иных ситуациях 
легко предсказуемо. Упрощать 
доступ населения к лицензии 
на убийство медведя целесоо-
бразно, только если все иные 
профилактические меры уже 
исчерпаны.

И если ситуация уже дей-
ствительно оказалась безвыход-
ной, то желательно её решать не 
через раздачу лицензий (это мо-
жет привести к подранкам, они 
реально опасны), а через созда-
ние в каждом посёлке отряда из 
нескольких профессиональных 
охотников под руководством 
опытного охотоведа. Эти люди 
должны пройти соответствую-
щее обучение (мы можем в этом 
помочь, да и в региональном 
правительстве есть соответству-
ющие специалисты). И в пер-
вую очередь задача такой груп-
пы – анализировать причины 
неадекватного поведения зверя 
и совместно с органами вла-
сти устранять их, а не просто 
убивать испорченного по ви-
не самих же людей животного. 
Повторяюсь, именно мы – лю-
ди – несём ответственность за 
каждого убитого медведя и по-
страдавшего человека».

Реагируя на высказывания 
в соцсетях, губернатор ответил, 
что именно такой комплекс 
мероприятий нужно разрабо-
тать для северных посёлков 
(на самом деле, он нужен для 
всех населённых пунктов полу-
острова), и признал, что, наряду 
с регулированием численности, 
нужно «параллельно, конечно, 
заниматься системными во-
просами, в первую очередь, 
борьбой со свалками и работе с 
мусором. Это две составляющие 
одной большой работы, кото-
рую мы ведём, и они не проти-
воречат друг другу».

Теперь остаётся ждать, когда 
же мы увидим первые реальные 
плоды этой «большой работы».

ИСЦЕЛЯЮЩИЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ
Наталья Иванова едет на мотоцикле во Владивосток, 

чтобы не остаться дома наедине с диабетом

45-ЛЕТНЯЯ БОРТПРОВОДНИЦА 
РЕЙСА СОЧИ – УФА НАТАЛЬЯ 
АНАНСКИХ ВО ВРЕМЯ ПОЛЁТА 
СПАСЛА ЖИЗНЬ РЕБЁНКУ.

В самолёте молодая мама ре-
шила покормить младенца. Тот 
подавился грудным молоком, 
начал задыхаться, пошли судо-
роги. Женщина стала кричать. 
Наталья тут же бросилась к ней 
на помощь. «На вопрос, есть 
ли среди пассажиров врачи, 
все промолчали, – вспоминает 
Ананских. – Пришлось дей-
ствовать самой. 3–4 минуты – 
это максимум, чтобы вытащить 
с того света. Я знала, что если 
в течение этих минут сделаю 
всё от меня зависящее, то это 
шанс спасти жизнь. К счастью, 
мне удалось провести сердеч-
но-лёгочную реанимацию, ре-
бёнок  задышал».

Что ей помогло не расте-
ряться, не испугаться? «Мы же 
перед каждым вылетом про-
рабатываем, что может про-
изойти в рейсе, как оказать 

первую помощь, – говорит 
борт проводница. – Кроме того, 
прыгаем с трапов, учимся, как 
себя вести в безлюдной мест-
ности или на воде. Сдаём эк-
замены под наблюдением двух 
камер. Никаких шпаргалок, 
никаких телефонов. Не сдал – 
не допущен к полётам».

Спасать грудничка в воздухе 
ей пришлось впервые. «Вообще 

как многодетная мама, я счи-
таю, что в самолёт лучше брать 
ребёнка в более сознательном 
возрасте. Годовалые малыши 
уже могут показать место, где 
болит. С грудничками опасно: 
перелёт, давление, замкнутая 
система», – говорит Наталья.

В авиации она уже 20 лет. 
С отличием окончила Улья-
новский институт гражданской 
авиации. Начинала на совет-
ской технике –  Ту-134, Як-42. 
Самолёты шумные, ближне-
магистральные, было не по се-
бе. А потом привыкла, страх 
исчез. «С тех пор никогда не 
появлялись мысли о смене про-
фессии. А на что мне менять? 
Я же ничего больше делать не 
умею, кроме как летать, – улы-
бается Наталья. – Семья к моей 
работе привыкла. Один из сы-
новей даже хочет пойти по мо-
им стопам. У второго, правда, 
душа не лежит к полётам, а доч-
ка и вовсе боится летать».

Наталья АХМАДУЛЛИНА 
(«АиФ-Башкортостан)

КАК СТЮАРДЕССА СПАСЛА ГРУДНИЧКА

Наталья научилась водить мотоцикл только в прошлом году. 

На скорости реакции Натальи 
сказалось то, что она сама мама 
троих детей.

Хищников лучше рассматривать издалека. Фото Игоря ШПИЛЕНКА

КАМЧАТКАКАМЧАТКА

Эмма КИНАС
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МИНИМАЛЬНАЯ СТОИМОСТЬ 
НАБОРА ШКОЛЬНИКА (КОМП-
ЛЕКТ ФОРМЫ, ОБУВЬ, РЮКЗАК 
И КАНЦТОВАРЫ) СОСТАВИЛА 
2130 РУБ. 

Такие данные привела ана-
литическая служба крупной ин-
тернет-компании, изучившей 
56 млн заказов. 

Базовый комплект школьной 
формы в 2021 г. обойдётся роди-
телям в 1330 руб. В него входят 
жилет (мин. цена – 125 руб.), 
брюки или юбка (380 руб.), ру-
башка или блузка (320 руб.), а 
также полуботинки или туфли 
(505 руб.). 

Минимальная стоимость 
рюкзака – 500 руб., канцтоваров 
(ручка, карандаш, пенал, ком-
плект из пяти тетрадей, ластик, 
дневник, линейка) – 300 руб.

К этому стоит прибавить 
расходы на спортивную форму 
для уроков физкультуры – ми-
нимум 890 руб.

Аналитики отмечают увели-
чение числа заказов, сделан-
ных в интернете, по сравнению 
с 2020 г.: школьная форма –  
на 128%, канцтовары – на 221%. 

При этом за год минималь-
ная стоимость набора школь-
ника снизилась на 15%. По-
чему вдруг сборы ребёнка в 
школу подешевели, если це-
ны растут? Отчасти это про-
изошло благодаря активному 
переходу производителей и 
продавцов в онлайн-сегмент. 
Плюс, очевидно, родители 
стали больше экономить. Да 
и стоимость школьного набо-
ра анализировалась по итогам 
июля. Ближе к сентябрю кар-
тина будет иная. 

КРУЖОК НАРОДНОГО РАНЦА
Как сэкономить, собирая ребёнка в школу

КОШЕЛЁК

Со 2 августа в России нача-
ли выплачивать 10 тыс. руб. на 
детей-школьников

■  Единоразовая выплата 
предоставляется гражданам РФ. 
Распространяется она на детей 
от 6 до 18 лет (6 лет должно на-
ступить до  1  сентября 2021  г., 
18 лет – не раньше 3 июля 2021 г.).

■  Кроме того, выплата назна-
чена инвалидам и лицам с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья в возрасте от 18 до 23 лет 
(если те продолжают обучение 
по основным общеобразователь-
ным программам).

■  Если в семье двое и более 
детей соответствующего возрас-
та, помощь предоставляется на 
каждого. Деньги можно тратить 
как угодно, без отчёта.

■  Заявление на выплату надо 
подать до 1 ноября на портале 
госуслуг или в клиентской службе 
Пенсионного фонда.

«Выплата не будет считаться 
частью дохода для льготных ка-
тегорий – многодетных и мало-
обеспеченных семей», – уточня-
ет доцент кафедры экономики 
СЗИУ РАНХиГС Дмитрий Десят-
ниченко.

             СОЦПОДДЕРЖКА

С НАЧАЛОМ УЧЕБНОГО ГОДА РО-
ДИТЕЛЬСКИЕ КОМИТЕТЫ НАЧИ-
НАЮТ СБОР ДЕНЕГ.

– Собрать со всех и поде-
лить – любимое дело некото-
рых школьных инициаторов. 

Хотел бы ещё 
раз напомнить 
родителям: по-
мощь школе 
– дело добро-
вольное, – го-
ворит предсе-

датель Общества защиты прав 
потребителей образовательных 
услуг Виктор Панин. – По за-
кону родители учеников платят 
только за школьные обеды, и то 
если не относятся к льготным 
категориям – многодетным, 
малоимущим семьям и т. д. (в 
отдельных субъектах дополни-
тельно введён ряд льготников). 
Возможна также плата за «при-
смотр и уход за детьми» в груп-
пах продлённого дня (сколько 
и кто платит, решают реги-
ональные власти), т. к. закон 
 гарантирует бесплатность толь-
ко образовательных услуг. Всё, 
что необходимо для учебного 
процесса, – охрана, учебники, 
рабочие тетради, уборка клас-
сов, доски и т. д., обеспечено 
бюджетными сред ствами и пре-
доставить это обязана школа 
(ст. 9, 35, 41 закона № 273-ФЗ 
«Об образовании в РФ»).

Если деньги требуют, обра-
щаться нужно в прокуратуру и в 
Общество защиты прав потре-
бителей образовательных услуг.

Что можно иск лючить 
из школьной корзины?

Школьный пиджак кос-
тюмного типа. Детям сложно 
проводить в нём целый день. 
Гораздо удобнее и дешевле 
жилетки и кардиганы. Если в 
школе нет строгих требований, 
от покупки пиджака стоит от-
казаться. 

Большой пенал-органай-
зер. Его можно заменить двумя 
небольшими и недорогими пе-
налами. В один положить цвет-
ные карандаши, фломастеры, 
в другой – ручки. 

Новые принадлежности 
для изо и труда. Краски и кис-
ти, пластилин наверняка можно 
принести прошлогодние. Доку-
пите только бумагу.

Дневник. Сейчас везде су-
ществуют электронные дневни-
ки. Лучше лишний раз уточнить 
у учителя, точно ли он понадо-
бится. 

Решебники и иная допол-
нительная методическая ли-
тература. Даже если список 
дал учитель. Абсолютное боль-
шинство учебных пособий есть 
в электронном виде.  

            РОДИТЕЛЬСКИЙ  СОВЕТ

Материалы подготовили: Юлия 

ТУТИНА (U.Tutina@aif.ru), Юлия БОРТА. 

Фото Кирилла КУХМАРЯ/ТАСС

МОЖНО ЛИ 
НЕ СДАВАТЬ ДЕНЬГИ 
НА НУЖДЫ КЛАССА? 

В краснодарской школе 
№ 94 набрали первые классы 
на все буквы алфавита. Есть 
даже 1 «Ы». В этой школе будут 
учиться 840 первоклассников. 
При этом получить место уда-
лось не всем желающим. 

КСТАТИ

КАК ПРАВИЛЬНО ХОДИТЬ ПО МАГАЗИНАМ?

■  Изучите цены в интернет-магазинах. Там можно 
наткнуться на скидки (особенно при покупке оптом, 
скажем, на весь класс), купить модель прошлого года 
по более низкой цене и т. д.

■  Составьте план 
покупок, чтобы 
не приобрести 
лишнего и не за-
быть необходи-
мое.

■  Если ребёнок 
идёт в школу не пер-
вый год, сначала 
разберите имеющи-
еся запасы: что есть, 
а что нужно докупить.

■  Не покупайте одежду 
и канцтовары сразу на год 
вперёд – только на первое 
время. Через несколько меся-
цев (в ноябре-де-
кабре) всё то же 
самое будут 
давать в крупных 
сетевых магази-
нах с существен-
ными скидками.

■  Отправляясь 
за канцтоварами, 
оставьте ребёнка 
дома – тогда меньше 
риск, что вы соблаз-
нитесь красивыми 
тетрадками, ручками 
и пеналами. Про-
стые, без мультяш-
ных принтов, стоят 
дешевле.

ЧТО НАДО УЧЕСТЬ, ВЫБИРАЯ ШКОЛЬНЫЙ РЮКЗАК?

Согласно 
санитарным 
правилам, 
вес ранца 

без учебников 
для учеников начальной 
школы не должен 
превышать 700 г 
(заполненный – 2 кг), 
а для школьников 
постарше – 1 кг. 

Следите, 
чтобы спинка 
рюкзака была 
формоустойчивой 
и полностью 
прилегала 
к спине ребёнка. 

На рюкзаке 
должны быть 
светоотражающие 
элементы (можно 
пришить их 
самим). 

Оптимальное 
соотношение 
веса ранца 
с учебниками 

к весу ребёнка – 1:10.

Размеры ранца для первоклассника

Вы
со

та
 –

 3
00

–3
60

 м
м 

Ширина  – 60–100 мм 

Инфографика Анны ХАРИТОНОВОЙ

Ширина 
плечевого 
ремня 
в верхней 
части – 
35–40 мм 
(возможно 
увеличение 
размеров 
не более чем 
на 30 мм).

-

ЖУРНАЛ INC.RUSSIA И КОМПА-
НИЯ HEADHUNTER, ОПРОСИВ 
2 ТЫС. ЗАНЯТЫХ В РАЗНЫХ 
СФЕРАХ, СОСТАВИЛИ СПИСОК 
СЛОВ И ВЫРАЖЕНИЙ, КОТОРЫЕ 
СИЛЬНЕЕ ВСЕГО РАЗДРАЖАЮТ 
КОЛЛЕГ НА РАБОТЕ.

Среди слов фигурируют «от-
фидбэчить» (дать обратную 
связь), «человечек», «вкус-
ный» (в оборотах «вкусный 
дизайн», «вкусная картин-
ка») и «крайний» (в значении 
«последний»). В списке много 
англицизмов и интернет-слен-
га: «менеджерить», «челендж» 
(вызов), «кейс» (случай). Но 
хватает и привычных нам слов 

в переносных или изменённых 
значениях: «токсичный», «за-
шло», «прокачать», «активнос-
ти», «вовлечённость», «продук-
тивность».

Главная раздражающая 
фраза – «Я на колле» (аналог 
«Я на вызове», 35% негативных 
отзывов). На втором месте – 
«Я вас услышал» (34%) и «Рет-
роградный Меркурий» (31%). 
Упоминанием этого термина, 
пришедшего из астрологии, лю-
ди пытаются иронично объяс-
нить свалившиеся на них про-
блемы. Также режут слух фразы 
«Припарковать вопрос», «Голо-
сом поговорить». Есть и изби-
тые выражения: «Доброго вре-
мени суток», «Мы же взрослые 
люди», «Взять на карандаш», 

«Заранее спасибо» и др. С ан-
глицизмами всё понятно, но 
почему люди так нервно реаги-
руют на «вкусный» или, к при-
меру, «Я вас услышал»?

«Мне кажется, слово «вкус-
ный» как метафора превра-
тилось в штамп. Его сейчас 
используют в любой ситуа-
ции: «вкусный текст», «вкус-
ный фильм» и даже «вкусный 
дизайн»! А штампы всегда 
раздражают своей пустотой 
и претенциозностью: они лишь 
притворяются интересными. 
В результате возникает эффект 
манерности, который многим 
неприятен, – говорит кандидат 
филологических наук, соавтор 
книги «Русский без нагрузки» 
Ксения Туркова. – А выраже-

ние «Я вас услышал» раздра-
жает тем, что на практике часто 
обозначает обратное: началь-
ник (а эту фразу обычно гово-
рят руководители) произносит 
эти слова, чтобы тут же забыть 
о просьбе подчинённого и во-
обще не обращать на него 
внимание. Есть и ещё один 
нюанс. Часто глаголы в про-
шедшем времени используют-
ся в русском языке в значении 
приказа («Ну-ка быстро сел 
на место!») или в значении на-
стоящего («Ну пока! Обнял!»). 
Вот эти «обнял» и «услышал» 
показывают нам как бы уже со-
стоявшееся действие, которого 
на самом деле, возможно, и не 
было».

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ

КАКИЕ СЛОВА И ВЫРАЖЕНИЯ РАЗДРАЖАЮТ НА РАБОТЕ?  
РОДНАЯ  РЕЧЬРОДНАЯ РЕЧЬ22-07-52

22-10-38
22-09-24
Реклама 
в «АиФ-
Камчатка»
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КОМАРЫ СУЩЕСТВУЮТ ТЫСЯЧИ 
ЛЕТ – И ВСЁ ЭТО ВРЕМЯ ЛЮДИ 
ПЫТАЛИСЬ С НИМИ БОРОТЬСЯ. 
РАЗБИРАЕМСЯ, КАКИЕ ИЗ СОВ-
РЕМЕННЫХ СРЕДСТВ ЭФФЕК-
ТИВНЫ ПРОТИВ КРОВОПИЙЦ.

ПИСКУН, КЫШ!

В России живёт 100 видов 
комаров. «Их личинки и ку-
колки развиваются в воде. По-
этому там, где вода отсутствует 
или она солёная, комаров нет. 
В зависимости от рода личинки 
размножаются в разных водо-
ёмах. Лесные комары, или аеде-
сы, любят лужи. У рода аедес 
личинки очень выносливые 
и холодоустойчивые. Они мо-
гут вмерзать в лёд, если воду 
подморозило, а после оттаива-
ния продолжать жизнедеятель-
ность», – рассказывает завка-
федрой зоологии беспозвоночных 
Биологического института Том-
ского госуниверситета Анастасия 
Симакова.

Малярийные комары, или 
анофелесы, размножаются 
в больших и заросших расте-
ниями озёрах. Они более неж-
ные, чем лесные: заморозки 
не любят и появляются, когда 
водоёмы хорошо прогреваются. 
Комары-пискуны, или кулекс 
пипиенс, заселяют затоплен-
ные подвалы домов, бассейны. 
В отличие от малярийных могут 
плодиться в очень грязной воде.

«Для питания кровь кома-
рам не нужна. Самцы питают-
ся только нектаром растений. 
Кровь пьют лишь самки для со-
здания потомства. После они 
садятся на травку. Там у них 
происходит процесс форми-
рования яиц. Дальше самки 
ищут водоём, если это маля-
рийные комары и кулексы, или 
влажную почву – если  аедес. 
За один раз кладка составляет 
от 100 до 250 яиц.  Одна кома-
риха за сезон несколько раз пьёт 
кровь и несколько раз отклады-
вает яйца. Личинки развивают-
ся до 36 дней, а куколки живут 
2–3 суток, превращаясь затем 
во взрослого комара», – про-
должает Симакова.

Для поиска жертвы комары 
используют зрение и обоняние. 
У них есть предпочтения. Имеет 
значение возраст жертвы. Если 
рядом будут молодой и пожи-
лой человек, то комары заин-
тересуются в первую очередь 

ребёнком. Существует миф, что 
любителей пива комары кусают 
чаще. Это не так. Просто не-
трезвые люди больше потеют. 
А вот любые резкие запахи, хоть 
герань, хоть гвоздика, комаров 
отпугивают. Но если они очень 
голодные, то это препятствием 
не станет.

КАК ЗАЩИЩАТЬСЯ

Личинками и куколками ко-
маров питаются многие рыбы. 
Люди даже пытались сделать 
из рыб союзников в борьбе 
против комаров, но дело это 
оказалось непростое и дорогое. 
К тому же не на всех комаров 
действует: личинки аедесов 
плодятся во временных водо-
ёмах, которые быстро пересы-
хают. Также в США генетики 
додумались до того, чтобы 
выпускать стерилизованных 
самцов в окружающую среду. 
Предполагалось, что самки, 
скрещиваясь с ними, будут 
создавать нежизнеспособное 
потомство. Но и это не срабо-
тало, экономически метод себя 
не оправдал.

Что ещё есть в арсенале у че-
ловека кроме москитных сеток 

на окнах? Это, например, пре-
параты на основе штаммов бак-
терии, в которой содержатся ве-
щества, токсичные для личинок 
комаров и не опасные для лю-
дей. В России зарегист рировано 
3 таких препарата – «Бакти-
цид», «Ларвиоль-паста» 
и «Комароед БИО», кото-
рые выпускаются в виде 
порошка или жидкости. 
«Ими обрабатывают во-
доёмы на дачных участ-
ках. Личинки комаров 
заглатывают бактерии, 
которые разрушают 
эпителий их кишечни-
ка, и погибают», – поясняет 
завлабораторией проблем де-
зинсекции НИИ дезинфекто-
логии Роспотребнадзора, 
доктор биологических 
наук Светлана Рослав-
цева.

Также к безопас-
ным средствам можно отнести 
комароуловители. Как правило, 
такие ловушки электрические, 
работают на моторчике и подоб-
но пылесосу засасывают насеко-
мых. Для привлечения комаров 
комаро уловитель использует 
свет лампы и выпускает окта-
нол, различные вещества, со-

держащиеся в потовой жидкос-
ти, а также углекислый газ.

Репелленты делятся на клас-
сы по эффективности и по со-
держанию действующих ве-
ществ. Чаще используются 
репелленты на основе диэтил-
толуамида, или ДЭТА. В зави-
симости от концентрации они 
бывают высшей категории, 
первой, второй, третьей и чет-
вёртой. Четвёртая категория 
наименее эффективна. Репел-
ленты высшей категории рабо-
тают 4 и более часов. Но пом-
ните: применять препараты 
с высоким содержанием ДЭТА 
(более 50%) можно максимум 
2 раза в сутки. Наносить репел-
ленты лучше не на кожу, а на 
одежду.

ТУМАН, КОТОРЫЙ СПАСАЕТ

Для дома и участка подой-
дут инсектицидные средства. 
Например, электрофумигато-
ры, спирали, свечи. Их делают 
на основе летучих пиретроидов. 
Это опасные для человека ве-
щества, которые негативно 
воздействуют на нервную сис-
тему, могут вызвать отравления 
и различные аллергические ре-
акции. Препараты на основе 
 пиретроидов нельзя применять 

подряд больше 2 ча-
сов, а помещения 
надо обязательно 
проветривать.

Один из ставших 
популярными в пос-

леднее время 

методов инсектицид-
ной обработки – ге-
нератор горячего ту-
мана. Это двигатель 
внутреннего сгора-
ния, который ра-
ботает на бензине. 

«Машина через трубу выпус-
кает мелкодисперсную пыль, 
в которой содержится инсек-
тицид. Дым заволакивает учас-
ток и уничтожает насекомых. 
Инсектициды вредны для здо-
ровья человека, поэтому об-
работку уличной территории 
проводят в защитных костю-

мах и противогазах. А хозяевам 
и их животным рекомендуется 
выходить на улицу минимум 
через 8 часов. Зато наутро ника-
ких комаров на участке не бу-
дет. Подобного же эффекта 
можно достичь и с помощью 
мото опрыскивателя», – гово-
рит санитарный врач, врач-де-
зинфектолог, директор по ка-
честву столичной компании 
по уничтожению насекомых 
и грызунов Николай Дубинин. 
Обработка участка в 10 соток 
займёт полчаса и обойдётся 
от 3,5 тыс. руб. (российский 
препарат) до  16–20 тыс. (препа-
раты западного производства). 
Разница – в сроке действия. 
В первом случае комаров не бу-
дет 3–4 недели, во втором – ме-
сяца два.

Ограниченное разрешение 
имеют пиротехнические шаш-
ки. Они опасны не только из-
за пиретроидов, но и из-за 
возможно сти возгорания.

Свечки и браслеты на нату-
ральных средствах лучше не ис-
пользовать. Результаты экспе-
риментов показывают, что они 
мало эффективны. Их обычно 
делают на эфирных маслах, 
которые очень быстро испаря-
ются. Они только отпугивают 
насекомых, но не убивают.

Также неэффективны раз-
личные вонючие настойки 
на основе растений, уль-
тразвуковые отпугиватели 
и свето ловушки. Ультразвук 
не действует ни на насекомых, 
ни на грызунов, ни на кротов. 
Такие приборы рекламируют 
лишь производители и продав-
цы для наживы. Светоловушки, 
по большому счёту, неспособны 
навредить комарам.

Можно попробовать капнуть 
керосин или бензин в пруд. 
Растечётся пленка, и личинки 
не будут нормально развивать-
ся. Но такой народный метод 
подействует плохо не только 
на комаров, но и на других 
 обитателей водоёма.

Фото из соцсетей, Getty Images

И НЕ НАДО ЗДЕСЬ ЖУЖЖАТЬ
Как за полчаса уничтожить всех комаров на дачном участке

ПРИРОДА  И  МЫ

Голодные комариные самки летят на своих жертв без разбора. 

Всю прошлую неделю мно-
го говорили о разливе нефти 
в Чёрном море. Купальный се-
зон там закончен? Хотя я слы-
шал, что нефть может испарять-
ся. Значит, всё не так страшно?

О. Тай, Люберцы

Нефтяное пятно в Чёрном море 
в районе Новороссийска появилось 
7 августа. Причиной выброса неф-
ти на морском терминале при по-
грузке греческого танкера Minerva 
Symphony стало разрушение внут-
ренней полости гидрокомпенсатора 
выносного причального устройства. Каспийский 
трубопроводный консорциум (КТК) заявил, что 
площадь разлива – 200 кв. м. Но позже выясни-
лось, что она больше в 400 тыс. раз.

– Нефтяная плёнка,  образующаяся 
на поверх ности воды, препятствует газообме-

ну, поступлению кислорода в по-
верхностные слои моря, – объяс-
няет последствия разлива кандидат 
географических наук Юрий Ткачен-
ко. – Из-за этого могут пострадать 
организмы, живущие в них. Объёмы 
произошедшего выброса понятны 
не до конца, поэтому трудно гово-
рить о степени ущерба, нанесённого 
морской среде. К тому же, скорее 
всего, нефтяное пятно будет сно-
сить течениями в сторону Крыма.

Но природа сама смягчает не-
гативные послед ствия разлива: 
благодаря шторму включаются ме-

ханизмы самоочищения воды, а высокая темпе-
ратура воздуха способствует тому, чтобы лёгкие 
фракции неф ти испарялись, а бактерии быстрее 
перерабатывали нефть. В осенне-зимний пе-
риод на уст ранение проблем потребовалось бы 
гораздо больше времени.

СКОЛЬКО ВРЕДА ПРИНЕСЛО НЕФТЯНОЕ ПЯТНО?

Нефтяное пятно. Вид 
из космоса.

Наталия 
ГЕРАСИМОВА,
NGerasimova@aif.ru  

ФОТОФАКТ

Ботаники впервые за 25 лет откры-
ли плотоядное растение Triantha 
occidentalis. Растёт оно в Север-
ной Америке и уникально тем, что 
привлекает своих жертв цвета-
ми – липкие волоски, которые за-
хватывают мух и клопов, располо-
жены на стебле вплотную к бутонам. 
По оценке исследователей, Triantha 
получает из насекомых до 64% пита-
тельных веществ.  Фото пресс-службы 
 Университета Британской Колумбии

ПРИРОДА И МЫ

ФОТОФАКТ

-
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ
КОВИД, КАК ИЗВЕСТНО, НЕ ЩА-
ДИТ НИКОГО. «ЕСЛИ ОНА ВЫ-
КАРАБКАЕТСЯ, ЭТО БУДЕТ 
ЧУДОМ», – ГОВОРИЛИ ВРАЧИ 
О ПЕВИЦЕ МАКSИМ, КОТОРАЯ 
ПРОВЕЛА В ИСКУССТВЕННОЙ 
КОМЕ С 80%-НЫМ ПОРА-
ЖЕНИЕМ ЛЁГКИХ БОЛЬ-
ШЕ 2 МЕСЯЦЕВ. ЕЁ, 
МОЖНО СКАЗАТЬ, 
ВЫТАЩИЛИ С ТОГО 
СВЕТА. СЕГОДНЯ 
ПЕВИЦА ПРОХО-
ДИТ КУРС РЕАБИ-
ЛИТАЦИИ ДОМА.  

В  б о л ь н и ц у 
МакSим (Марина 
Абросимова) попал а 
15 июня  с диагнозом 
«дву сторонняя полисегмен-
тарная пневмония тяжёлой 
степени». До госпитализации 
делала ПЦР-тесты, но они да-
вали отрицательный резуль-
тат. Обычная история: почув-
ствовав себя плохо, занялась 
само лечением – принимала 
противовирусные и антибио-
тики. Несколько дней пыталась 
сбить температуру, но стано-
вилось только хуже. С высокой 
температурой артистка умудри-
лась даже дать часовой концерт 
в Казани 12 июня. В итоге её 
госпитализировали. После то-
го, как выяснилось, что она 
контактировала со своим ох-
ранником, болевшим ковидом, 
врачи пересмотрели диагноз. 
Возможно, занимаясь самоле-
чением, МакSим просто «смы-
ла» вирус со слизистой, потому 
он и не диагностировался. 

Одними из первых артистов, 
переболевших ковидом, стали 
Лев Лещенко, Игорь Николаев 
и Надежда Бабкина. Лещенко 
и Николаев тяжело перенесли 
болезнь, проведя несколько 
недель в больнице в Комму-
нарке. Бабкина лечилась в 
частной клинике, и так же, как 
и МакSим, её вводили в состо-
яние медикаментозной комы. 
«Было поражение лёгких 80%. 
Осталось 20%. У меня отказали 
все органы. Меня не было», – 
вспоминала она позже.

А вот 75-летний Евгений 
Петросян в ноябре пере-

нёс болезнь в лёгкой форме. 
Изначально он говорил, что 
находится в больнице по слу-
чаю планового осмотра. Но по-
том признался, что переболел 
ковидом, как и все члены его 
 семьи. В конце июля Петросян 
и его супруга Татьяна Бруху-
нова привились и выложили 
в сеть фотографию с серти-
фикатами о вакцинации. «По-
следствия после перенесённого 
COVID-19 гораздо страшнее. 
Поверьте мне как переболевше-
му», – прокомментировал фото 
юморист.

ДВАЖДЫ ЗА ГОД  

«Я слегла с ковидом в пер-
вый раз в феврале 2020 г. поч-
ти на 2,5 месяца, – призналась 
«АиФ» 50-летняя солистка 
группы «Город 312» Светлана 
(Ая) Назаренко. – Никогда в 
жизни так не болела. Буквально 
не могла подняться. И не знала, 

что такое бывает. 
При этом я работа-
ла, потому что даже 
не думала, что это 
ковид. И не сдава-
ла никаких тестов. 
Тогда мы о корона-
вирусе почти ничего 
не знали. Наверное, 
я перезаразила мно-
гих. В марте 2020 г. 
объявили карантин, 
а в конце мая из-за 
ограничений прио-
становили съёмки 
телепроекта «Три 
аккорда», где я при-
нимала участие. И я 
снова заболела ко-
видом на месяц. Оба 
раза болела очень 
тяжело – с пораже-
нием лёгких и дру-
гими «прелестями». 
Но когда заразилась 
второй раз, врачи 
уже более-менее 
знали, как нужно 

лечить. Так что далеко не факт, 
что, если ты один раз переболел, 
больше не заразишься. Будьте 
бдительны, времени и здоровья 
болезнь забирает много». 

Актёр Гоша Куценко то-
же пере болел коронавирусом 
дважды. В первую волну его 

госпитализировали, а в октя-
бре он снова попал в больни-
цу. «Очень коварная болезнь. 
Самая тяжкая из всех, что при-
ходилось переносить», – поде-
лился актё р. 

64-летняя Татьяна Догилева 
попала в больницу с корона-
вирусом в начале июля. В ян-
варе актриса вакцинировалась, 
но прошло полгода, и, по соб-
ственному признанию, она 
решила, что неуязвима, поте-
ряла бдительность, стала вести 
себя безрассудно. Первое вре-
мя занималась самолечением, 
пыталась сбить температуру и 
в итоге оказалась в больнице 
с 30%-ным поражением лёг-
ких. Догилева подчёркивает, 
что болезнь развивалась не так 
стремительно только благодаря 
прививке. После выписки она 
признаётся, что «ещё  немного 
не в себе».

«АДСКАЯ ЛОМОТА»

35-летняя пе-
вица Глюкоза 
(Наталья Ио-
нова) заболела 
летом 2020-го, 
перед тем как 
отправиться в 
отпуск. В ито-
ге вместо моря 
две недели про-
вела дома на 
самоизоляции. 
Но сумела спра-
виться с болез-
нью в домашних 
условиях.  

Олег Газма-
нов, отметив-

ший этим ле-
том 70-летие, 
рассказал, что 
переболел коро-
навирусом в ав-
густе прошлого 
года. «Я попал в 
больницу, – со-
общил он в соц-
сетях. – У меня 
ещё были вос-
паление лёгких, 
сопутствующее 
этой болезни, 
потеря обоня-
ния, темпера-
тура, слабость, 
которая до сих 
пор проявляется. Успел поху-
деть на 6,5 кг». 

В октябре ковид подтвер-
дился и у 33-летней актрисы 
Кристины Асмус. По её словам, 
температура долго не сбивалась. 
Были и кашель, и ломота, и 
головокружение. В изоляции 
провела 18 дней. «Три дня были 
прямо жёсткими – температу-
ра выше 39. И ниже 37,7 даже 
после жаропонижающих не 
опускалась. Краснющее горло, 
кашель, адская ломота всего те-
ла и голова раскалывается. Два 

раза приезжала скорая», – рас-
сказывала она в Инстаграме. 

Владимир Кузьмин стол-
кнулся с ковидом в июне, буду-
чи привитым. «Я в госпитале, – 
сообщил он в соцсетях. – Врачи 

говорят, что благодаря вакцине, 
сделанной мной в три захода, 
болезнь должна протекать спо-
койно. Чувствую себя нормаль-
но. Условия хорошие, гитара 
со мной!» 

У Александра Буйнова была 
похожая ситуация: в феврале 
вакцинировался, а в июне   ока-
зался в больнице вместе с женой 
Алёной, у которой даже начал-
ся цитокиновый шторм. Нужно 
было вколоть до 6 утра редкое 
лекарство, которое среди ночи 
сумел достать друг семь и ком-
позитор Игорь Крутой. «Третья 
часть фильма «Жизнь продол-
жается!» – написал Буйнов в 
Инстаграме. «Получил на юге 
отит среднего уха, потом всё 
классически спустилось через 

нос в горло и в лёгкие. И эта 
дрянь нашла меня, – сообщил 
артист. – Выйду и, как только 
разрешат, сделаю ещё каку-
ю-нибудь прививку-лайт. Про-
пустил момент, когда антител 
не осталось, следите за этим!»

«И ЭТА ДРЯНЬ НАШЛА МЕНЯ» 
Что говорят известные люди после «знакомства» с коронавирусом

Гоша Куценко подхватил корона-
вирус дважды.

Певица МакSим провела в состоянии искус-
ственной комы больше 2 месяцев. 

Одним из первых звёзд, перенёсшим ковид, стал 
Лев Лещенко.

Олег Газманов после того, как переболел, решил 
сделать прививку.

Владимир  
ПОЛУПАНОВ,
V.Polupanov@aif.ru

Фото из соцсетей

КАМЧАТКА

ИЗРАИЛЬ: КАК БОЛЕЮТ ПРИВИТЫЕ И НЕПРИВИТЫЕ

Судя по динамике, 
с ковидом нам жить 
ещё долго. Так или 
иначе с вирусом 
придётся встре-
титься каждому. 
Лучше это сделать 
во всеоружии. Как 
свидетельствует 
опыт Израиля, 
привитые до 40 лет 
практически не 
попадают в боль-
ницу, пожилые – 
существенно реже. 
Впрочем, выводы 
делайте сами. 
ДЕЛАЙТЕ 
ПРИВИВКУ

(Количество заболеваний коронавирусом на 1 млн)
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